

der Dinge gebracht, vor allem aber der König, der von jetzt an immer mehr auf den von seiner Umgebung längst gehegten Gedanken einging, sich durch Flucht die Hilfe an den Grenzen stehender Truppen und auch des Auslands zu verschaffen. Den Rat Mirabeaus, durch einen Staatsstreich die Verfassung im Sinn einer gleichmässigeren Verteilung der Macht zwischen Volksvertretung und Königtum umzugestalten, befolgte der König nicht; aber nach dem Tod Mirabeaus (2. April 1791), der als erster im „Panthéon“ beigesetzt wurde, entschloss sich der König, bei einer Ausfahrt nach S. Cloud, wo er von einem eidweigernden Priester die Kommunion empfangen wollte, vom Pöbel zur Umkehr gezwungen, mit seiner Familie in eine östliche Grenzfestung zu entfliehen, von wo aus mit Hilfe der treugebliebenen Truppen und auswärtiger (spanischer und österreichischer) Unterstützung, die man erhoffte, die königliche Autorität wieder hergestellt werden sollte. Der Fluchtversuch, in der Nacht vom 20. zum 21. Juni unternommen, misslang, nur der Graf v. Provence, der ältere von des Königs beiden Brüdern, entkam über die Grenze; nachdem die königliche Familie von Varennes nach Paris zurückgebracht war, wurde der König suspendiert.

Jetzt vollzog sich eine Scheidung der bisher im Jakobinerklub vereinigten „Freunde der Verfassung“: die entschiedenen Demokraten unter den Deputierten (*Robespierre, Petion, Buzot*) blieben in dem Klub, dem auch die der Pariser Muttervereinigung affilierten Klubs in den andern Städten treu blieben, und diese *Jakobiner vertraten nun eine dem König abgeneigte Richtung*; die Anhänger einer konstitutionellen, aber starken Monarchie bildeten unter *Barnave, Dupont*, den beiden *Lameth* den Klub der „*Feuillants*“. Diese setzten durch, dass der König wegen des Fluchtversuchs nicht zur Rechenschaft gezogen, und dass seine Unverantwortlichkeit anerkannt wurde; eine auf Betreiben der *Cordeliers*, des Klubs der Vertreter des allgemeinen Stimmrechts und republikanischer Bestrebungen (*Danton, Desmoulins, Marat* u. a.), berufene *Volksversammlung auf dem Marsfeld*, die Absetzung des Königs und Berufung einer neuen konstituierenden Versammlung verlangte, wurde auf Grund des Martialgesetzes von *Lafayette gesprengt* (17. Juli). Die nochmalige Durchsicht der Verfassung durch die Nationalversammlung brachte keine wesentlichen Aenderungen, ausser der, dass auch Mitglieder der Nationalversammlung sollten Minister sein können. Der König, dessen Suspension jetzt aufgehoben wurde, nahm am 14. September die Verfassung an und wurde wieder eingesetzt.